Acta Cosoc Septiembre 2022

Fecha: 29 de septiembre.

Lugar: plataforma Zoom institucional.

Hora: 19:30.

Asistentes:

- Juan Morales-Cordetur
- Pedro Lázaro-Cordetur (s)
- Yeniffer Fuentealba-Mesa Ciudadana de Patrimonio y Turismos de Lota
- Ana Olivares-Consejo Patrimonial de Mejillones
- Sonia Neyra-Centro de Estudios para el Desarrollo Regional de La Serena
- Judith Riquelme-Colegio de Bibliotecarios de Chile AG
- Kiria Antileo-Asociación Nacional Mapuche Newenche
- Elena Stephens-El Barrio que Queremos
- Manuel González-Corporación Pomaire Vive
- Claudio Narváez-Centro Cultura Patrimonio de Matta Sur
- Claudia Araya (suplente)-Colegio de Ingenieros AG

Serpat:

- Roberto Concha-Director (s) del Serpat
- Ximena Alarcón-jefa de gabinete
- Oscar Blanco-secretario ejecutivo
- Leonardo Silva-profesional de apoyo
- Miguel Tapia-secretario de actas

Inicio

La sesión inicia con Oscar Blanco saludando a quienes asisten y cediendo la palabra al Director (s) del Servicio.

Roberto Concha, Director (s), saluda a quienes asisten a la sesión e informa que la Subsecretaria, Carolina Pérez, tenía intenciones de asistir, pero razones de agenda lo impidieron, comenta también que la la Subsecretaria fue una de las personas que inició el Cosoc institucional y tiene una amplia experiencia en temas de participación ciudadana por lo que está muy interesada en conocer el trabajo que realiza este consejo.

Oscar Blanco retoma el punto sobre la Subsecretaria y destaca que ella fue la profesional que impulsó los procesos de participación ciudadana e inició el Cosoc en la ex Dibam. El secretario ejecutivo destaca el hecho de que la Subsecretaria conoce la labor de un Cosoc y que seguramente

será un gran aporte en torno al quehacer del Servicio y su vinculación con la sociedad civil y los territorios.

Presupuesto

El Director (s) entra en materia comentando que el Servicio se encuentra en una situación bastante comprometida en su presupuesto, pero que junto a su jefa de gabinete han solicitado a la encargada de finanzas que el monto estimado para realizar las sesiones debe ser facilitado para el encuentro de noviembre. Eso al menos por este año, y desde ahí empezar a poner en discusión algunas materias.

Oscar Blanco destaca el hecho de que se estén haciendo todos los esfuerzos para realizar las sesiones presenciales a pesar de las dificultades de diferente índole que se han presentado. Señala además que remitió a la dirección del Serpat los documentos que enviaron las organizaciones en relación a sus inquietudes, líneas de trabajo y planes de acción. Todo esto para empezar la construcción conjunta de un plan de trabajo para este ciclo del consejo.

Convención de cultura

Oscar Blanco informa de manera general en qué consiste la convención: es un proceso de participación a nivel nacional que está llevando a cabo en Mincap a través de la Subsecretaría de las artes. La consejera y presidenta de este Cosoc, Ana Olivares, ha participado en otras oportunidades. En esta ocasión se ha convocado a la UPC a ser parte de la actividad, tanto a nivel regional como nacional, la instancia regional se llevará a cabo en cada una de las regiones del país, la convención nacional culminará el 12 de noviembre en una actividad a la cual está convocada la presidenta del Cosoc Ana Olivares. El tema de la convención es precisamente el financiamiento de la actividad cultural en sus diferentes dimensiones y particularidades.

En concreto, el 12 de octubre, en la mañana, se llevará a cabo la convención regional, para esta tenemos asignados dos cupos para quienes componen el Cosoc. Nos coordinaremos con las organizaciones de la Región Metropolitana para que puedan llevar sus puntos de vista y propuestas a esta instancia. En el resto de las regiones también se llevarán a cabo procesos similares. Posterior a darnos esta información, Oscar Blanco cede la conducción de la sesión a la presidenta Ana Olivares.

La presidenta Ana Olivares saluda al Director (s), a las y los consejeros y al equipo de la UPC, al mismo tiempo releva la importancia de la dimensión humana de este tipo de sesiones. Posteriormente empieza a desglosar algunos de los temas que estaban en la tabla; uno de estos temas era poder realizar las sesiones de forma presencial y le parece positivo que ya se hayan analizado diferentes opciones. También pregunta si esta coincidirá con la realización de la convención nacional y pregunta si aún se mantiene la fecha del 3 y 4 de noviembre.

Oscar Blanco confirma que la fecha es esa.

La presidenta propone adjuntar la próxima sesión del Cosoc a la de la convención, esto para poder optimizar el tiempo y además nos informa que ella tiene el mes de noviembre con harta actividad por la ley de la cantinera y su primera conmemoración. También pregunta si ya se saben las fechas de las convenciones en regiones.

Oscar Blanco señala que no tiene las fechas ni la modalidad en que se realizarán las instancias de participación, pero se compromete a averiguar y enviar las fechas al consejo.

Ana Olivares pregunta si las fechas fueron determinadas desde Santiago, Oscar Blanco responde que esa tarea le correspondió a la Seremía y cada una la determino siguiendo diferentes criterios.

La presidenta pregunta si alguien más tiene alguna duda al respecto.

La consejera Yeniffer Fuentealba señala que ni su organización, ni ella tienen noticia alguna sobre la convención regional, señala la importancia de que desde la Seremía se informe a las comunidades del patrimonio y a la ciudadanía en general sobre estos procesos de participación ciudadana.

Oscar Blanco señala que hará presente esta inquietud a las autoridades del Serpat.

La consejera Sonia Neyra saluda a quienes asisten a la sesión informa que ha tenido problemas con el envío de correo e información, cree que la dirección de correo debe tener algún problema. Informa que ella envió la propuesta de planificación 2022-2025 a Ana Olivares y que ahora la enviará a la UPC. La consejera señala que su organización tampoco tiene ninguna información respecto de las convenciones regionales, en este punto señala que lo ideal sería que la información fuera entregada de forma oportuna y tratando de evitar la separación artes/patrimonio, porque si bien son dos subsecretarías, el Ministerio es uno solo. Saluda la iniciativa de reunirnos presencialmente en noviembre y aprovecha de proponer como tema a tratar, algo que también está en su propuesta de trabajo 2022-2025, la creación de una nueva Ley de Patrimonio.

El Director (s) solicita la palabra, informa que por motivos personales debe retirarse, pero antes le gustaría responder algunas dudas plateadas por las consejera/os. Con respecto a la convención comenta que este es un trabajo que se ha realizado durante algunos años en el ex CNCA y que este año se centrará en los sistemas de financiamiento, que es una de las propuestas programáticas del actual gobierno, la que busca acabar con la lógica de competir por recursos. No se trata de eliminar los concursos, pero sí de ir generando otras formas de entender el financiamiento hacia el mundo de la cultura, las artes y el patrimonio. La convención nacional será un hito importante en este proceso. En lo referente a la próxima sesión del Cosoc, se podría hacer coincidir con este evento y realizarla en Valparaíso un día antes o después. Todo esto deberá estar sujeto a evaluación presupuestaria.

La consejera Yeniffer Fuentealba propone que el Servicio costee el alojamiento y traslado y los consejeros y consejeras paguen su alimentación, esto para reducir los costos de la reunión.

El Director (s) propone discutir el tema y se despide de quienes asisten a la reunión.

El consejero Juan Morales nos comenta que invitó a Pedro Lázaro, solo por esta ocasión, quien ejercerá la subrogancia en caso de que él no puede asistir a las sesiones del Cosoc. Seguidamente señala la importancia de que las autoridades del Servicio participen en las sesiones del consejo, por lo que propone realizarlas en horarios laborales, además eso permitiría tener jornadas más extensas y abarcar más temas. El consejero insiste en la importancia de la participación de autoridades, tanto del Servicio como de la Subsecretaría y el Ministerio, y en hacer hincapié en la obtención de recursos y en la profundización de una mirada descentralizadora. El consejero además señala que en su región se llevó a cabo un *rally* y la autoridad no veló por la preservación del patrimonio natural. Se recorrieron 1.600 Kms. Y nadie hizo nada. Denuncia que el delegado presidencial no tenía claro los protocolos y tomó una decisión en base a una instrucción de la Ministra del Deporte, porque el *rally* estaba autorizado por el gobierno pasado, denuncia que al CMN y al SAG nadie les hizo caso.

Oscar Blanco solicita la palabra y retoma el tema de la próxima sesión del Cosoc, y expresa su optimismo en torno al solucionar los problemas de presupuesto para el funcionamiento del Cosoc, cree que la llegada de la nueva Subsecretaria debería ser un aporte en este tema. También concuerda con el consejero Juan Morales en su propuesta de mover las sesiones a otro horario para profundizar el trabajo de las sesiones.

La consejera Elena Stephens menciona que ella tampoco tiene información sobre la convención y consulta si es posible acceder al trabajo que ha realizado la convención en años anteriores.

Ana Olivares informa que el trabajo de la convención del año pasado está en la página del Servicio.

La consejera Elena Stephens solicita que le envíen el link.

La consejera Erika Marambio también manifiesta su interés por conocer el trabajo de convenciones anteriores, para llegar mejor preparada a la que se realizará este año.

Oscar Blanco señala que la UPC estará apoyando el trabajo de la convención regional que se realizará en Santiago.

La presidenta del consejo Ana Olivares menciona que a esta instancia asistirá un representante de los consejos regionales de las distintas seremías del Mincap. Además informa que las organizaciones que no puedan estar pueden hacer llegar sus propuestas a través de sus representantes. Señala que todas las convenciones serán independientes en la forma en la que realizan la convención, por lo que es muy importante coordinarse y tratar de estar en estas instancias.

Acta sesión anterior

La presidenta señala que el acta la recibió el día de ayer, pregunta si existen observaciones.

La consejera Judith Riquelme señala que en el acta no está su nombre, pide a la UPC que rectifique eso. Salvo eso no tiene mayores observaciones.

La presidenta pregunta por la asistencia de hoy.

Oscar Blanco responde que hasta el momento no se han integrado a la sesión el consejero Jaime Riberos y la consejera Daniela Barrios. El secretario ejecutivo aprovecha para volver a solicitar a los consejeros y consejeras que nos envíen el nombre de su suplente. Señala que esto permitirá que las organizaciones nunca se queden sin participar.

La presidenta Ana Olivares insiste en la importancia de mandar los nombres de los suplentes para un funcionamiento más fluido del Cosoc, sostiene que esto dará respaldo en el tema de participación real, por ejemplo, cuando se insiste en el tema de la presencialidad de las sesiones.

Miguel Tapia, secretario de actas, invita a las consejeras y consejeros a tener en cuenta la paridad de género cuando designen un o una suplente. Señala que hace poco tiempo llegó un instructivo presidencial en donde señala que todos los Cosoc deben propender a la paridad de género.

Propuestas plan de trabajo 2022-2025

La presidenta señala que si bien todas las organizaciones tienen líneas de trabajo diferentes es necesario aunar estas, para así articular en conjunto un plan de trabajo que sirva como hoja de ruta para el trabajo del Cosoc en este ciclo. Incluso si durante el transcurso de este período aparecen otras actividades la UPC siempre nos ha manifestado que se puede trabajar en ellas también, ejemplifica con la sesión del Cosoc realizada en La Serena en el ciclo pasado, la que estuvo seguida por una actividad junto al Centro de Estudios para el desarrollo regional de comuna de La Serena.

La presidenta enumera a las organizaciones que han enviado sus propuestas de trabajo:

- El Barrio que Queremos
- Colegio de Bibliotecarios
- Colegio de Ingenieros
- Mesa Ciudadana de Patrimonio y Turismo de Lota
- Centro de Estudios para el desarrollo regional de comuna de La Serena
- Consejo Patrimonial de Mejillones

Ana Olivares pregunta si alguien más tiene alguna propuesta que no haya sido enviada.

No hay ninguna más.

La presidenta señala con preocupación que ni siquiera la mitad de las organizaciones mandó un plan de trabajo. Pregunta si se espera otras propuestas o se empieza a trabajar desde ya.

La consejera Kiria Antileo comenta que se encontraba en una reunión con su organización trabajando en una propuesta, consulta si es posible que la esperen un poco más.

La presidenta responde que si hay interés no hay problema, pero que el envío debe ser dentro de un tiempo prudente.

El consejo acuerda esperar por otras propuestas de trabajo.

Las consejeras Yeniffer Fuentealba y Judith Riquelme solicitan que el plazo de espera sea de una semana.

Quedan pendientes las propuestas de:

- Asociación Nacional Mapuche Newenche
- Cordetur
- Centro Para el Desarrollo del Patrimonio y la Cultura Barrio Suárez Mujica
- Corporación Pomaire Vive

La presidenta recuerda que se debe enviar el plan de trabajo 22-25 y los requerimientos particulares de cada organización. Queda fijado el 07 de octubre como plazo final para enviar las propuestas.

La consejera Erika Marambio agradece la extensión del plazo e informa que lamentablemente debe retirarse de la sesión para participar en otra instancia junto a su organización. Esta reunión es de vital importancia para los territorios que ella representa porque se trata de la instalación de nuevas líneas del Metro, las que afectarán negativamente el medio ambiente y la calidad de vida de las personas que allí habitan. La consejera comenta que el único criterio ocupado parece ser el económico.

Ana Olivares lamenta que estos problemas sigan afectando a las comunidades y señala que le consta que la consejera manifestó la oposición de la comunidad desde el comienzo del proyecto.

La consejera Sonia Neyra comenta que se atrasó en la entrega de sus propuestas de trabajo producto de una confusión en torno al envío de la misma, pero ya está enviada. Sin embargo le gustaría que las propuestas que ya han sido enviadas fueran leídas en la sesión del Cosoc, para poder empezar a definir prioridades, independiente de las líneas de trabajo propias de cada territorio.

La presidenta le pide a Oscar Blanco que comparta en pantalla las propuestas recibidas.

El consejero Juan Morales informa que aún no ha enviado sus propuestas porque no conocía cuál era la magnitud de los proyectos que se podía enviar. Pero que sí o sí tendrán una propuesta antes de la fecha señalada y que para eso será de mucha ayuda conocer las otras propuestas.

La presidenta señala que las propuestas deben reflejar las necesidades de los territorios y comunidades y, al menos en un primer paso, solo esos deben ser los límites. Después se irán perfilando en conjunto las diferentes propuestas.

La consejera Judith Riquelme indica que a ella le sucedió algo parecido, por lo mismo propone crear un archivo *Drive*¹ para que quienes componen el consejo puedan tener acceso a información sobre las actividades, compromisos y tareas a realizar. La creación de este archivo permitiría avanzar más rápido en laboreas que son relativamente sencillas.

La consejera Sonia Neyra se muestra muy de acuerdo con la iniciativa y se compromete a armar el *Drive*.

Propuestas Ilegadas:

- Mesa Ciudadana de Patrimonio y Turismos de Lota
- Colegio de Ingenieros de Chile AG
- Consejo Patrimonial de Mejillones
- Colegio de Bibliotecarios de Chile AG
- Centro de Estudios para el Desarrollo Regional de La Serena

Posterior a la lectura de las propuestas enviadas, la presidenta agradece a las organizaciones que enviaron el documento y destaca que hay ciertos ejes que se repiten en varias de las líneas de trabajo, las más destacadas fueron; educación, descentralización e incidencia del consejo en la elaboración de políticas públicas del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural. Reitera la importancia de trabajar en estas propuestas, en su mejora y sistematización para poder proyectarlas en el corto, mediano y largo plazo, para esto, sostiene, será fundamental el apoyo de la UPC, quienes conocen la realidad interna del Servicio.

Oscar Blanco sugiere que se vaya perfilando un documento con el plan de trabajo 2022-2025 para que esté listo para la próxima sesión del Cosoc y la Convención Nacional. Esto para que la planificación del trabajo se inicie antes de que termine al año. Propone, si es que es presupuestariamente posible, encadenar alguna actividad relacionada con las propuestas en la próxima reunión.

La consejera Sonia Neyra sostiene que la sistematización de las propuestas y las votaciones respecto a las propuestas no puede pasar del 21 de octubre. Esto porque ese es el límite para quedar contemplados dentro del presupuesto del Servicio.

Oscar Blanco informa, pensando en las actividades puntuales a financiar, que la UPC tendrá una reunión el día martes (04-10-2022) con la encargada de Planificación y Presupuesto del Servicio, la Sra. María Graciela López, y uno de los temas que se tocará será es la asignación de recursos para las distintas actividades del Cosoc.

La presidenta agradece la información y manifiesta sus buenos deseos en torno al objetivo de esta reunión.

¹ Archivo guardado en una nube de Google.

La consejera Yeniffer Fuentealba señala que una vez definida las actividades podríamos incluso solicitar algún tipo de fondo para llevarlas a cabo. Plantea que los consejeros y consejeras también podrían buscar formas de financiamiento propias, para no estar maniatados por la falta de presupuesto. Plantea abordar esta labor como una de las líneas de trabajo.

El consejero Juan Morales plantea que a si organización le preocupa la falta de protección para el patrimonio biológico, cree que esa es una tarea pendiente que tiene el Mincap. No existe una normativa para su protección. Informa que en la propuesta de su organización se profundizará en el tema. Además, retomando la idea propuesta por la consejera Fuentealba, tratar d egestionar recursos en los gobiernos regionales. Manifiesta que le parecieron muy interesantes todas las iniciativas presentadas.

La presidenta señala que no debemos olvidar que el propio presidente ha definido a su gobierno como un gobierno patrimonial.

La consejera Judith Riquelme también retoma la idea de Yeniffer Fuentealba sobre el financiamiento y señala que el Estado no es el único lugar al cual acudir, señala que existen otras instancias que podrían financiar actividades. Entre las propuestas destaca la realizada por el Consejo Patrimonial de Mejillones, en torno a la creación de una memoria.

Acuerdos

- Las propuestas se podrán enviar hasta el 7 de octubre.
- Fecha límite pata tener una sistematización el 21 de octubre.

Otros

La presidenta consulta por la plataforma virtual del Cosoc y si ya se están subiendo las actas de este año, si se anunció la nueva presidencia, etc. También pregunta por qué estamos usando un Zoom que no es el del Servicio.

Oscar Blanco responde que sí, que las actas ya están en el sitio, pero que la UPC está viviendo un proceso de transición en lo que respecta a su sitio web. Se está trabajando en trasladar la información a un sitio que estará alojado en la página principal del Servicio. Con respecto al Zoom institucional, este tuvo algunos problemas técnicos, por eso tuvimos que ocupar la plataforma Zoom de Anfupatrimonio, de no ser así la sesión se habría tenido que suspender.

El consejero Manuel González nos informa que el Presidente Gabriel Boric visitó Pomaire y la comunidad le plateó la preocupación que existe por la instalación de paneles solares en la comuna. También se le planteó al presidente que la comunidad había presentado la solicitud de declaratoria de Pomaire como Zona de Interés Turístico y que aún no han tenido ninguna respuesta. Además informa que como comunidad se encuentran trabajando en una mesa de

Artesanía para proteger el patrimonio alfarero, también trabajan en una ley, para presentar a finales de este año o comienzos del próximo, sobre la protección de la artesanía chilena.

La presidenta Ana Olivares nos cuenta que el consejero Juan Morales junto a su organización está abocado a la preparación un seminario sobre patrimonio que sirva como lugar de encuentro de las diferentes comunidades del norte de Chile. Todavía no tiene fecha concreta, ya que han enfrentado algunos inconvenientes, como la falta de personal (una sola persona) en la Dirección de Patrimonio de Iquique.

Elena Stephens informa que su organización, junto con otras, está organizando un gran picnic en defensa del Parque Forestal para el domingo 2 de octubre. La invitación queda abierta a quienes quieran participar.

La presidenta informa que Mejillones está de fiesta, ya que el 8 de octubre se conmemora un año más de la Batalla de Angamos, con diferentes actividades. En lo personal se encuentra muy ocupada trabajando para que el día 27 de noviembre puedan salir de manera óptima todas las actividades en torno al día de la cantinera. Invita a quienes quieran sumarse a estas actividades desde sus regiones lo hagan, para que el hito tenga un carácter nacional. Señala que es la primera vez que se celebrará esta instancia y espera que en el futuro próximo siga creciendo.

Oscar Blanco ofrece la ayuda de la UPC para cualquiera de las actividades que realicen, manifiesta su compromiso con el consejo y espera que el apoyo pueda ser más amplio en lo venidero.

Compromisos

- Los consejeros y consejeras crearán un archivo Drive que permita acceder con mayor facilidad al trabajo qye realice el consejo.
- Los consejeros y consejeras crearán una carta Gantt que permita una planificación más detallada del trabajo.

Posterior a la revisión de los compromisos la presidenta Ana Olivares da por concluida la sesión.

Hora: 22:30.